

# EL GENIO DE LA LIBERTAD.

UNION LIBERAL.

CONSTITUCION.

MORALIDAD.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, número 38, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

## ESPAÑA.

MADRID 28 de julio.

No conocemos aun las bases fundamentales del trabajo que el señor ministro de Fomento prepara para dar solución definitiva al grave asunto de la crisis industrial que acaba de surgir en la provincia de Barcelona. Sabemos, sí, que el señor Alonso Martínez se halla consagrado al estudio de esta difícil cuanto importantísima cuestión, que es actualmente una de las mayores dificultades que está llamado á resolver el gobierno actual; dificultades tanto mas espinosas cuanto que una gran complicación alimenta la peligrosísima mina del descontento, siempre dispuesta y ocasionada á producir una fatal explosión en toda la monarquía.

Lo que acaba de ocurrir en Cataluña, lo que es muy posible que sobrevenga, lo que amenaza la tranquilidad pública de la nación, no es un conflicto cualquiera, no es un negocio de mayor ó menor significación política, no; lo que ha dado margen al último acontecimiento fabril es una cuestión social de incalculable trascendencia preñada de intrigas peligrosísimas que una mano diestra y diabólica dirige, con el objeto sin duda de arruinar por completo la naciente industria española, al propio tiempo que hacer imposible las instituciones liberales, á cuya sombra el desarrollo de la fabricación alcanzaría un grado de prosperidad capaz de rivarizar con los productos del trabajo extranjero.

Nuestras aseveraciones no son de ninguna manera hijas de la exajeración, si exajeración puede haber tratándose de esa liga organizada que existe en Cataluña, cuyos resortes poseen algunos hombres de gran talento, sin duda, cuando han conseguido por medios infernales seducir y fascinar á una masa innumerable de obreros que obedecen y están sometidos á las órdenes de ese centro misterioso, del que reciben el santo y seña, pero al que no conocen sino por sus efectos.

Las asociaciones catalanas que de algunos años á esta parte se multiplicaron con diversos objetos al parecer, pero en realidad para contribuir á un mismo fin que nadie puede ignorar, nos trae á la memoria las sociedades que se fundaron en la edad media en varias naciones de Europa para hacer frente al poder tiránico del fanatismo religioso y del poder excesivo de los monarcas.

Con la única pero notable diferencia en los medios de acción y en el objeto que se proponían sus infatigables adeptos.

Las sociedades secretas eran en lo antiguo reuniones que concebía y explicaba fácilmente el que conociendo los elementos de aquel organismo social, comprende al mismo tiempo la necesidad de la resistencia.

En la asociación de que nos ocupamos, el pensamiento es distinto. Ahora se aspira por los jefes de ese ejército, á destruir, suponiendo que en seguida la edificación se realizará sobre bases mas equitativas, sobre cimientos mas sólidos, sobre el seductor pedestal de una participación en los beneficios que de consumo crean el capital y el trabajo.

¿Pero quiénes son esos jefes y que garantías han dado á los infelices obreros de que las promesas serán cumplidas?

Y si tan benéfica y tan filantrópica es la idea que les guía, ¿por qué velan su rostro y se ocultan los promovedores de ese club tan artero como falaz? ¿quiénes son los que así predicán á la clase trabajadora y la hablan ese lenguaje fascinador que emponzoña su existencia con tan ardiente estímulo?

Solo fanatizando á una muchedumbre impresionable pero indotada de un espíritu práctico é investigador, es como se obtienen esos gigantescos resultados que hemos visto desenvolverse y crecer en proporciones colosales durante pocas años, á impulso de los esfuerzos maquiavélicos de las sociedades secretas.

Nosotros, que antes de ahora, cuando la prensa estaba encadenada y la represión abogaba nuestra voz, denunciábamos, discutiendo la forma mas conveniente para que se nos oyese, los progresos de esas sociedades religiosas que en Cataluña germinaban por doquier, preveíamos ya los conflictos y las catástrofes que se amontonaban en aquel país escogido como el mas propio para las escenas de que hoy es teatro. Pero entonces tambien, además de las trabas que el gobierno ponía al derecho de escribir, se lanzaban contra nosotros los rayos de la i. a eclesiástica, y el obispo de Barcelona y sus parciales sin escepcion dirigían en escritos virulentos y descomedidos los anatemas de su mal disimulado encono contra la prensa independiente y liberal que se atrevía á descorrer el velo, detrás del que se fraguaban las conspiraciones que el gobierno tiene hoy el triste deber de reprimir.

Los hechos con su elocuencia desapasionada pero severa y terrible, confirman ahora los pronósticos que entonces hicimos.

Las complicaciones vinieron mas tarde á enmarañar mas y mas esa madeja social y política cuyas causas conviene estudiar, cuyo verdadero origen es necesario que se encuentre aun á costa de los mayores sacrificios.

Las sociedades que con un fin aparentemente religioso se multiplicaron en el Principado, han sido la escuela en donde clase obrera formó esos hábitos de tenacidad y exaltación que animan á sus individuos hasta el extremo de sufrir el martirio antes que someterse á la razón; hábitos que solo se pueden crear con la mistificación religiosa y la presión de las conciencias.

La clase obrera, sin embargo, comienza ya á conocer su engaño, comienza á despertar de su alarmanie desvanecimiento y escucha por fin la voz desapasionada de los que como nosotros deseamos que se les haga justicia; pero sin faltar á los santos principios de equidad en que reposa la existencia de toda sociedad bien constituida. No podía menos de suceder así. Después de una alucinación mas ó menos duradera, la razón recobra su poder y los sucesos ponen el colmo al ya naciente desengaño.

La clase obrera ha visto que era víctima de odiosos cálculos, que se cumplían anuncios respecto á la simultaneidad de trastornos de indole diversa al parecer pero idénticos en su esencia y fines, y comprende tambien que estaba torpemente seducida, y una reacción saludable comienza á notarse entre sus honrados y liberales individuos.

Nuestras correspondencias de Barcelona nos comunican este tan importante acontecimiento, determinado á consecuencia del aumento que se exige á cada obrero de la cantidad que mensualmente

entregaba en la caja de fondos de la asociación.

Las derrotas experimentadas por los partidarios de Montemolin, y las sumas que el bando absolutista ha invertido para llevar á cabo el vastísimo plan que proyectaba, reclaman un poderoso y eficaz remedio, y en ese trance se recurre al obrero para que deposite un obolo y contribuya á la reparación de un descalabro sufrido por los enemigos de la libertad, de la industria y de la civilización. A ese mismo obrero cuya imaginación se sobreescita para convertirlo en instrumento y se le halaga con un porvenir risueño como el eden de Mahoma, se le arrebató el alimento de su familia un día ¿y por quien? ¿Por los que pretenden enjugar sus lágrimas! Felizmente toca á su término esta infernal trama y esperamos que el gobierno dé cima á la empresa que el espíritu público favorecerá aun á trueque de los mayores sacrificios.

(Nacion.)  
La simple lectura del resumen de los presupuestos del Estado, que hemos publicado en uno de nuestros anteriores números, es la demostración mas elocuente que puede hacerse de la moralidad, y al mismo tiempo de los sentimientos nobles que en favor del pueblo animan al partido progresista. Resuelto á hacer que las cuentas del Estado fuesen una verdad y no una farsa ridicula como acontecía en tiempos no lejanos, y dispuesto por otra parte á introducir en la administración las economías compatibles con el buen servicio público, la comisión de presupuestos ha cumplido fielmente su misión con honra suya y del partido al cual en su mayoría pertenece. Si no ha introducido cuantas reformas y economías reclama la opinión pública, ha franqueado el camino para que la ley de presupuestos del año venidero perfeccione la obra empezada con tan buena fé por las Cortes actuales.

Como habrán observado nuestros lectores en el resumen á que nos referimos, la economía efectiva introducida en los presupuestos, es de 96 millones, sin que por eso se descuide ninguna de las atenciones del Estado. Además se han creado obligaciones completamente nuevas y desconocidas del partido moderado, como por ejemplo los seis millones que se aumentan para calamidades públicas, los diez para el armamento de la Milicia Nacional, los dos millones para las obras del canal de Isabel II, y un millon para la reparación de las murallas de Cádiz, que bien considerado constituye un aumento de diez y nueve millones mas de verdaderas economías, que unidos á los noventa y seis anteriores, forman la suma de ciento trece millones; puesto que estas reformas se hacen sin gravámen de los pueblos y con las rebajas introducidas en otros capítulos, cuyo cargo se ha reducido prudentemente.

Los gastos de estos diez y nueve millones son útiles y reproductivos en sumo grado, y por lo tanto muy aceptable su inversión á los hijos del país.

Aun cuando el partido progresista no hubiera contraído otro mérito que el de hacer que los presupuestos se votasen como verdadera ley y no por medio de complacientes é interesadas autorizaciones, y el dar á las cuentas del Estado el carácter de exactitud que hoy las distingue, merecería el agradecimiento de la nación; que en vano se hubiera pretendido moralizar la administración pública, sin romper antes

con las prácticas viciosas y calculadas de un bando cuya preconizada ciencia consistía en que nadie entendiera la alza y baja de los gastos del Estado: y sin alimentar el firme propósito de decir al pueblo en la cuestión de presupuestos toda la verdad. El sistema de farsa y engaño seguido por los ministerios moderados, que tenían, digámoslo así, dos presupuestos de gastos é ingresos diferentes, uno para delectación del país y otro para su uso particular, no podía continuar ni un solo momento después de la revolución de julio hecha en nombre de la moralidad. Entre los documentos que forman la acusación del último ministerio moderado, hay una carta particular del subsecretario de la Guerra al director de la administración militar, en la cual se encarga á este que no haga caso de los capítulos de gastos de los departamentos, pues todo saldrá del contribuyente, aunque no aparezcan ciertas partidas en el presupuesto de gastos: ¡mandato indigno que revela á qué grado de abyección, de inmoralidad y de cinismo habia llegado en nuestra patria el gobierno! Así no sabia el pueblo lo que pagaba y para qué pagaba: así veía que se le esquilinaba, y al lado de la miseria del infeliz y laborioso contribuyente se levantaba insolente el vicio y la prostitución insultando con su fausto la desgracia pública.

Pero no solo tiene que agradecer el pueblo al partido progresista la franqueza y lealtad con que procede en esta cuestión, sino que tambien le debe ventajas y reformas positivas. La supresión del impuesto de puertas y consumos que producía 160 millones líquidos al Estado; pero que pesaba por mas de 600 millones sobre el país en atención á la manera vejatoria, inmoral y hasta inhumana con que se percibía, es uno de los actos que, á pesar de cuanto digan los periódicos moderados, mas honran á la Asamblea compuesta en su mayor parte de hombres del progreso.

Verdad es que para cubrir el déficit causado en los presupuestos por esta reforma, ha sido necesario recurrir al anticipo voluntario forzoso; pero ¿puede compararse esta contribución con la suprimida? De ninguna manera: aquella es extraordinaria y la de consumos era ordinaria; el anticipo es un impuesto directo, y por lo tanto mas equitativa que la contribución suprimida por las Cortes; el anticipo ofrece garantías no solo de reintegro, sino de positiva ganancia, que le hacen no solo aceptable sino ventajoso para los que en él se interesen, y el impuesto sobre consumos y puertas era el mayor de los vejámenes y la mas grande de todas las injusticias. Ahora solo falta que en el presupuesto próximo se nivelen los ingresos con los gastos por medio de rentas permanentes, que saquen al Erario de los apuros en que nos le han dejado nuestros enemigos políticos.

Estas reformas á pesar de no ser tales como las que nosotros deseamos, indican sin embargo suficientemente lo que es capaz de hacer el partido progresista apenas se normalice la situación y entre en un período de verdadera paz y calma. Si hoy que con tantos elementos contrarios lucha; hoy que se ve amenazado por todas partes de enemigos poderosos; hoy que está abrumado bajo los graves compromisos que le ha legado como una herencia fatal la dominación moderada, se atreve á emprender con paso firme y resultado reformas como las que dejamos espuestas; ¿qué no podremos



esperar el día en que se consolide su poder, en que el ardor de las facciones se calme, en que las calamidades que pesan sobre España desaparezcan, en que la industria y el comercio salgan de la paralización en que están, en que el fomento de las obras públicas aumente la riqueza, y la desamortización, obra también del partido progresista, empiece á producir sus deseados frutos? Desde ahora podemos asegurarlo: la administración progresista no será tan estéril como la que ha dominado en el país por espacio de once años fatales, once años que se escribirán en nuestra historia con lágrimas y sangre. Las mismas dificultades que se suscitan por los adversarios de nuestras doctrinas y el encono con que son combatidas, revelan positivamente el temor que infunden en los ánimos egoístas ó interesados; el miedo que abrigan de que desarrollándose, den un golpe de muerte á los abusos á cuya sombra medran ellos, y preparen nuestra completa regeneración. (Iberia.)

Acérese por momentos el día adivinado por los pensadores de toda Europa, desde aquel en que el cañon anglo-francés estremeció el inhospitalario suelo de la Crimea; á mas andar se acerca la hora en que las naciones del Mediodía de esta parte del mundo se verán arrastradas en ese inmenso y desastroso conflicto á que damos el triste nombre de guerra de Oriente. En una palabra: segun los rumores que no sin algun fundamento circulan estos dias, parece que el momento de obrar ha llegado al fin para nosotros.

No espesaremos de nuevo nuestras opiniones acerca de esta guerra, tan infaustamente suscitada por la ambicion moscovita, tan equivocadamente planteada por los gobiernos occidentales. Hemos dicho con insistencia, y hoy con nuevos datos y mayor fundamento volvemos sobre nuestra antigua idea, que mientras las potencias aliadas no considerasen su lucha con la Rusia bajo un punto de vista mas elevado y noble de lo que hasta el día hemos presenciado, no debian esperar, á pesar de sus heroicos esfuerzos y brillantes victorias, la humillacion de su enemigo, y como resultado de ella la limitacion de su poder material.

Después de un año de asombrosos sacrificios y de inauditos rasgos de sufrimiento, perseverancia y valor, ¿qué han conseguido las naciones aliadas? Mucho ciertamente, si se atiende á que han cerrado á los ejércitos rusos el camino de Bizancio; nada si se considera que despus de haber perdido la Inglaterra casi todo su ejército y la Francia la flor del suyo, el anulamiento político y militar de su poderosa rival dista mucho de vislumbarse como un hecho próximo, sobre todo después de la que bien puede apellidarse ya defeccion del Austria.

Así pues, mientras la Francia imperial apela á recursos ya en alto grado costosos para reforzar su ejército delante de Sebastopol, y mientras la Inglaterra apenas encuentra soldados, aunque con este objeto derrama por dó quiera su oro, la Rusia envía ahora por primera vez en fuerza considerable al teatro de la guerra sus tropas escogidas, su preciada guardia imperial.

Así las cosas, es muy natural que el gobierno francés, á quien el español debe cierta gratitud por la plausible conducta que respecto del carlismo ha adoptado, nos indique bajo estas ó aquellas formas oficiales, que ha llegado para España el caso de tomar en la gran lucha, llamada quizá á cambiar radicalmente la faz de Europa, una parte activa, mediante el envío de un cuerpo de ejército al teatro de las operaciones militares. El gobierno pues, la prensa y cuantos con sus talentos ó su instruccion pueden contribuir á dilucidar la gravísima cuestion relativa á la conveniencia ó inconveniencia de acceder á los deseos de los gabinetes de las Tullerías y San James, están hoy en el estricto deber de emitir su razonada opinion, elevando un asunto que tan profundamente afecta la honra y el interés nacional sobre el mezquino nivel de una cuestion de ban-

deria ó de sonoras aspiraciones personales.

Nosotros, después de pesar concienzudamente las ventajas y las desventajas de nuestra intervencion armada en la lucha que, segun todas las probabilidades, será en breve una guerra europea, nos creemos obligados á oponernos terminantemente al envío á la Crimea de un cuerpo de ejército, siquiera sea poco numeroso.

¿Qué espera á nuestros soldados en esa ensangrentada é insalubre península, verdadero cementerio de los mas brillantes ejércitos de Europa? ¿La gloria? ¡Ah! Esta, aun suponiendo glorioso el término de la lucha, seria siempre natural patrimonio de los ejércitos que primero desembarcaron en las costas de la antigua Táuride; que primero desvainaron su espada en Alma; que dispararon contra Sebastopol el primer cañonazo; que primero abatieron en los mares el pabellon moscovita; que mas sacrificios, en fin, de hombres y dinero han hecho desde el principio de esa titánica lucha. No nos deslumbré, pues, la ilusion de la gloria: pensemos mas bien en las penalidades, en los esfuerzos sin resultado y en el ruinoso estado de nuestro Erario: consideracion que no debe entrar por poco en el caso en cuestion.

Por otra parte, aunque abatida por sus crueles discordias y sus guerras extranjeras y sus terribles pérdidas de medio siglo, ¿está por ventura la aun altiva y pundonorosa nacion española en el caso de enviar á la Crimea sus disciplinados y entusiastas batallones, para que sirvan de oscura retaguardia á los de Francia é Inglaterra? ¿Debe quedar eclipsado el brillo de los pendones de Castilla y Leon por la sombra de las águilas imperiales, ó descollar únicamente en último término del cuadro entre las divisiones auxiliares turco-piamontesas?

Meditese bien esta eventualidad, que nada por cierto tiene de gratuita, toda vez que no fué mas brillante el destino que no há muchos años depararon ciertos mandarines á una division española destinada á restaurar el poder temporal de Pio IX; division á la que se prohibió entrar en Roma, porque el general francés Oudinot quiso apropiarse toda la gloria del bombardeo de la ciudad santa.

Véase pues, como consideraciones muy atendibles bajo todos conceptos, nos obligan á oponernos resueltamente al envío de tropas á la Crimea: tierra de maldicion, donde después de todo, ningun principio humanitario se proclama; donde ninguna idea generosa justifica ni siquiera cohonestamente esa perdurable carniceria humana; donde solo se combate en nombre de la fuerza bruta y de un desastroso y lastimosamente entendido orgullo nacional; donde se espugnan en vano los muros de una serie abrumadora de inespugnables fortalezas, con lo que sin hipérbole pudiera denominarse descargas de hombres!...

Sin embargo, como una vez generalizada la guerra, la nacion española no puede desentenderse decorosa ni impunemente de tomar en ella una parte mas ó menos activa; como tiene preciosos derechos políticos que defender, y codiciadas posesiones trasatlánticas que conservar, y un antiguo nombre de gloria que mantener ileso; nosotros creemos que en virtud de estas consideraciones, que someramente apuntamos, y de ciertas justas deferencias hacia el gobierno francés por la lealtad con que se conduce con la España liberal, pudiera accederse, bajo razonables estipulaciones, al envío á los Estados Pontificios de un cuerpo de tropas, que dejará espeditas las guarniciones francesas de Roma y Civitavecchia, para que estas llevasen la guerra á donde la necesidad reclamara su siempre eficaz presencia.

De esta suerte nos evitamos aciagas contingencias de todos géneros; nos procurariamos un campo adecuado de accion; no permaneceriamos en un retraimiento vergonzoso y acaso no exento de graves peligros; coadyuvariamos en proporcion de nuestros actuales recursos militares y económicos, harto escasos por desgracia, al triunfo de la Europa meridional contra el norte, natural baluarte del despotismo,

perpetuo foco de sanguinarios planes de conquista y dominacion universal.

Y no es esto todo. Atendido el estado actual de nuestras relaciones con la Santa Sede, la presencia en la capital de Orbe católico de nuestros gefes y soldados; sus finos modales, su porte delicado y sus sentimientos religiosos, demostrados por el jefe del ejército, que seria á no dudar un general entendido y resuelto, contribuirían sin duda alguna poderosamente á reanudar de una manera sólida y satisfactoria unas negociaciones, acaso no sin deplorable ligereza interrumpidas por la curia romana. (Iberia.)

Con fecha 28 escriben de Almagro á una persona respetable, que habiéndose llevado al cementerio varios cadáveres, y dejado uno de ellos sin enterrar por no estar abierta la fosa que se les destinaba, se encontró al día siguiente al individuo vivo y sentado sobre la caja.

Sin responder nosotros en manera alguna de la exactitud de la noticia, nos limitamos á llamar la atencion de las autoridades á fin de que adopten todas las medidas necesarias para evitar casos de esta naturaleza, cuya sola posibilidad, subleva todos los sentimientos humanitarios.

De un pueblo confinante con Urgel y la Segarra nos escribe un sugeto muy conocedor del país y amante de las instituciones lo siguiente:

Como dije en mi anterior, Borges y los Tristany á su entrada desde Andorra se dirigieron hacia Fornols siguiéndoles la pista la guarnicion de la Seo de Urgel y la M. N. de Gosol, Tuxen y Tosa; pero perdieron á la faccion en los hosques de Cambrils y Canalda, donde se ocultó para ganar tiempo y desde allí ponerse en relacion con sus adeptos y organizar sus confianzas.

La conducta de los pueblos de la montaña ha sido digna de elogio en todos conceptos; pero no así la de la Segarra; puesto que la columna que salió de aquí y ocupó á Pinós, halló en los habitantes del país el mismo sistema de resistencia pasiva, que usaban durante la guerra de siete años. Así es, que con dinero les ha sido imposible proporcionarse viveres y hasta ha habido paisanos que se han negado á indicar el camino de Pinós á algunos nacionales que salieron á recorrer las casas de campo en busca de comestibles: por consiguiente la entrada de los facciosos en la Segarra nos ha hecho conocer, que las protestas de amor á la paz que hacian poco ha sus habitantes no eran mas que una mentira para alejar sospechas y tal vez para evitar la vigilancia de las autoridades sobre esta Segarra, perpetua garida y constante foco de rebelion á favor de don Carlos.

Si los sublevados pertenecientes al partido liberal es bien seguro que su existencia en el país hubiese sido de horas; porque sus habitantes les hubiesen esterminado con el mayor gusto aun cuando hubiesen contado con quintuplicado número de fuerzas: se ve pues que la Segarra es el asilo seguro de los rebeldes y es preciso que el gobierno arregle su conducta conforme á la de sus moradores: contribuye no poco á la conducta de la Segarra la influencia del clero, que lejos de predicar la paz y la fraternidad anatematiza desde el altar y amenaza ya con la excomunion á los compradores de bienes del clero y á los que rediman censos del mismo.

No hace seis dias que en el camino de esta á Solsona se halló un pasquin fijado á una encina con puntas de Paris en el cual se amenaza con la muerte á los compradores de bienes del clero y á los que no auxilian con todos los medios á los carlistas que van á levantarse.

Conviene pues que Vds. levanten la voz para que la autoridad militar tome enérgicas medidas, obrando rigurosamente contra los que en todos tiempos han sido y serán los ocultadores y confidentes de la faccion. El país los señala con el dedo y no dudo que tomando medidas severas contra estos malvados la gente honrada del país recobrará valor para denunciar á los fac-

ciosos, do quiera que se hallen escondidos y que á mi entender no harán jamás más que permanecer en el país algunas gentes á quienes temen.

Clamen Vds. para que el digno capitán general despliegue su acostumbrada energía; pues tal vez dentro muy poco tendremos que lamentar desgracias, que en principio son fáciles de evitar.... Ocupese el país, búsqense confidentes seguros, castiguese ejemplarmente á los que directa ó indirectamente contribuyan al aumento de la faccion ó les presten auxilios de la clase que fueren. En circunstancias extraordinarias, extraordinarias deben ser también las medidas.

Concluiré diciendo: Que el Ampurdán merece bien de la patria, lo mismo que los fronterizos, mas en cambio la Segarra ha demostrado que piensa y obra como en 1835. (Corona de Aragon.)

Los nacionales de Olot han querido salvar la vida de uno de los carlistas prescindiendo de la derrota de Estartús, y que habia sido puesto en capilla. El jefe de operaciones de la alta montaña contestó, que accedería á sus ruegos si aquella fuese la última sangre que hubiera de derramarse pero que no podia hacerlo, en atencion que el incorregible Marsal habia vuelto presentarse con catorce hombres en el llano de Vich, mientras en la frontera se preparaba otro puñado de ilusos á tentar fortuna. Cartas de Olot del 19 dejan creer que el cabecilla Estartús fué muerto en su combate con los cazadores de Ciudad-Rodrigo, pero otra carta de Camprondón del 19, dice que Estartús, herido, logró penetrar en Francia.

Por reales órdenes recientes expedidas después de los acontecimientos que impidieron la reunion de los escuadrones de cazadores en los puntos designados para organizarse los regimientos de caballería de nueva creacion, se ha mandado que el escuadron de Valencia, que se hallaba en el distrito de este nombre, y los de Aragon, Cataluña y restos de Bailen que se hallaban en Aragon, emprendan inmediatamente su marcha para Alcalá de Henares, donde deben pasar la revista del próximo agosto.

Dice un periódico que en cuanto el señor Huelves tuvo conocimiento de la aloucion del ya célebre gobernador de la provincia de Salamanca, resolvió la separacion del secretario del gobierno, y que en el inmediato Consejo de ministros propuso la del señor Fernandez Moreno, habiéndose quedado acordado en el acto. Si el hecho es cierto, debemos felicitar al gobierno, y particularmente al señor Huelves, por haber salido á la defensa de los fueros del sentido comun.

Lo que no concebimos es la separacion del secretario, que no alcanzamos por que haya de ser responsable de la calidad de la elocuencia de su jefe.

Por demás sensatas son las reflexiones que hace un periódico á propósito los comentarios hechos estos dias por una parte de esa opinion que en todo halla motivos de queja, y en todo ve procura ver la confirmacion de sus sospechas y malignos pronósticos. Hé aquí como se expresa el diario á que aludimos.

«El problema de si conviene ó no conviene políticamente considerado el asunto, el que los militares ejerzan mandos en las filas de la fuerza ciudadana, ha ocupado estos dias á una parte de la prensa, siendo resuelto por cada cual en distinto sentido. Esto no tiene nada de extraño, cada partido tiene su prisma para mirar las cosas: donde unos ven orden, hallan otros tiranía; donde unos ven la libertad, temen la anarquia; donde otros... Pero lo que si nos ha chocado, es la importancia que hemos visto se ha dado por algunas gentes á la circunstancia de haberse presentado el general O'Donnell, con sombrero y foja de capitán general sobre el uniforme de comandante de la Milicia, al ser dado á reconocer en el tercer batallon de la de esta corte, que lo habia nombrado por su jefe.

Segun los mas exigentes, la mezcla del uniforme y sombrero de mariscal con los galones de miliciano, indicaban que el general O'Donnell ministro de la Guerra, no se habia desprendido enteramente del carácter del general y del







## VARIEDADES.

Cábala.—Un opúsculo publicado en París en junio de 1854 bajo el título de El Cometa y la Media luna: contiene el siguiente cálculo relativo al difunto Czar Nicolás:

Por medio de un cálculo muy sencillo, con la fecha de un nacimiento ó de un suceso cualquiera y valiéndose de una operación aritmética, se saca el horóscopo de algun grande acontecimiento. La misma operación repetida con la misma fecha dá un resultado aun. mas significativo. Esta es la teoría. Hé aquí los resultados que ofrece aplicada á la fecha del advenimiento del Emperador Nicolás.

1825

1

8

2

5

1841

1

8

4

1

El año 1841 se señala efectivamente en la carrera del soberano de la Rusia: es el de su mayor preponderancia en Oriente y Europa. Sigamos nuestra suma.

1841

1

8

4

1

1855

¿Qué será 1855? Este es el secreto de Dios.

Costumbres bárbaras.—Un periódico francés refiere la siguiente anecdota ocurrida últimamente en San Petersburgo, que prueba hasta qué extremo puede llegar el despotismo en la Corte de las Rusias.

Un rico personaje, Mr. G... W. dijo en una tertulia: Daria de buena gana para la guerra 10,000 rublos si supiera cuando hemos de tener la paz. Al dia siguiente recibió orden de presentarse al gobernador militar, quien lo recibió en presencia de varias personas distinguidas y le dirigió las palabras siguientes:

—Si Vd. me da palabra de pagar hoy los 10,000 rublos, estoy facultado para satisfacer su curiosidad respecto al punto que tocó Vd. anoche.

—Prometo pagar la cantidad espresada, —repuso el interpelado.

—Pues bien,—contestó el gobernador.—Tendremos la paz cuando vuelva Vd. del Cáucaso, á donde marcha Vd. esta misma tarde despues de haber pagado la suma convenida. Vaya Vd. con Dios.

Desbordamiento del Vistula.—Las recientes inundaciones causadas por el desbordamiento del Vistula en el territorio prusiano han destruido 10,000 cabezas de ganado.

El gobierno prusiano acaba de abrir el comercio de cabotaje á los buques ingleses y holandeses.

El néctar Baco.—Entre los vinos servidos en el banquete de lord mayor de Londres al Emperador Napoleón figuraron los siguientes: Johannisberg de 1822. Malvasia de uvas del Monte Ida y Amontillado de 109 años: este último estaba en una pipa que perteneció á Napoleon I, y costó entonces 600 libras.

Invasión de la mantilla.—Leemos en un diario de Lisboa, que las bellas de aquella capital han adoptado el uso de la mantilla española, por imitar á la emperatriz Eugenia; lo cierto es que el periódico de que tomamos esta noticia, añade que es un adorno muy gracioso, y mucho mas elegante que los mantos que usan las damas de Oporto, Coimbra y Braga, en lo cual estamos plenamente de acuerdo con nuestro colega lusitano.

Etoicismo.—Algunos extranjeros refieren como prueba de estoico sufrimiento de los españoles lo ocurrido con un cierto oficial llamado Acuña, el cual al vestirse á toda prisa en un momento de alarma, dijo á sus

asistentes que le pusieran mejor el casco, porque le daba mucho dolor en la oreja. Los asistentes se empeñaron en afirmar que el casco iba bien puesto; y que no podía herirle de modo alguno: El valiente Acuña se conformó con la decision de sus criados, y salió precipitadamente para el sitio en que el riesgo y la gloria hacian necesaria su presencia. Al volver de la refriega arrojó sobre la mesa su casco, juntamente con una oreja, diciendo á sus asistentes con la mayor calma y dulzura:

—No os decia yo que mi casco estaba mal puesto?

Hé aquí cómo se verifica la distribución de aguas en París, y con qué aparatos, según refiere la Presse. Los guarismos siguientes se refieren al año 1854: 68 fuentes públicas; 35 monumentales; 14 de estipendio; 62 depósitos ó cajas de riego; 65 caños desocorro; 54 caños subterráneos debajo de las aceras; 1,814 fuentes guardacantones. El total general de los aparatos de distribución seria pues de 2,142; pero estos guarismos pueden ser considerados hoy como demasiado limitados. El aumento se ha verificado principalmente en lo tocante á las fuentes guardacantonadas ó de esquina y á los caños subterráneos de las aceras.

Cuéntase en París 125 establecimientos de baños; 171 lavaderos; 20 escuelas de natación, y mas de 5,300 concesiones particulares. Distribúyense por dia 700,000 hectólitros de agua, lo cual hace un poco mas de 69 litros por habitante.

## PALMA.

### GACETILLA LOCAL.

#### QUEJAS POLACAS.

El Balaer tiene razon: «La libertad de imprenta razonable y justa.....» ha desaparecido de las columnas de los órganos polacos, en su lugar aparece una escandalosa licencia.

«Nuestra voz que tanto os asusta, saldría de la oscuridad de los calabozos, si un dia de aquellos que manchais con vuestros desaciertos, nosotros fuésemos víctimas de ellos.»

Nuestro colega sueña con las cadenas que sus amigos empleaban cuando encarcelaban y desterraban á Filipinas á los periodistas que se atrevían á decir una millonésima parte de lo que dice el Balaer. Esto no es licencia, es libertad!!

«Cuando las economías dejen libre al pueblo español de la pesada carga que le abruma, entonces cesará nuestra oposición.»

Nosotros, caro colega, creemos que vuestra oposición dejaría de oírse si aconsejaseis á vuestros amigos los polacos diesen cuenta de los despilfarros cometidos durante su feliz mando.

«Vosotros os llamasteis populares y lo habeis hecho todo menos lo que el pueblo quiere.»

¡Pobres amigos y amigas del Balaer si el pueblo hubiera hecho lo que quería! Traslado al 28 de agosto.

«Ese empréstito monstruoso, en la cantidad y en la forma, que tan mal ha sentido á los contribuyentes.»

Por la misma razon se apresuran á disminuirlo adelantando cantidades muy crecidas. Podemos asegurar que hasta hoy han ingresado en caja mas de 200,000 reales.

«Destierros de hombres sabios y virtuosos porque os dicen la verdad.»

¿Quiénes serán ellos?..

«Que mas quereis?»

Hubiéramos querido, apreciable Balaer que antes de publicar este artículo, lo leyerais en una reunion de hombres con-

( 4 )

cienzudos aunque fueran polacos, y á buen seguro que á tanta razon, á tanta elocuencia, á sublimidad tanta, hubieran contestado con una inesplicable carcajada.

¡Lo que puede el entusiasmo!!

### CRONICA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

† SAN LORENZO DIACONO MARTIR, ESPAÑOL.

### VARIACIONES ADMSFERICAS.

Horas:	Term.º	Bar.º	Higróm
Ayer.. 5 de la t.	22 grad.	28 p.	275 grad.
Hoy. { 7 de la m.	19 »	28 »	275 »
{ 12 del dia.	22 »	28 »	275 »

### AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ... 5 hs. 2 ms.  
Pónese... á las ... 6 » 58 »

Hora en que debe señalar el reloj al medio dia verdadero.

Las 12 hs. 5 ms. 7 s.

### AVISOS OFICIALES.

#### ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana; el comandante graduado capitán de Luchana, don Antonio Carlos Mariano.

Parada: Luchana, Artillería y M. Nacional. Hospital y provisiones, Luchana.

El T. C. S. M.—Benito de Amores.

#### GOBIERNO DE PROVINCIA

de las Baleares.

Comision de ventas de bienes nacionales.—En vista de una instancia de varios interesados, encargados del cobro de alodios por la Mitra y Cabildo de esta Diócesis, la de Barcelona y otras corporaciones eclesiásticas, solicitando no se les prive del percibo de tales derechos que consideran no sujetos á la desamortizacion prescrita en la ley de 1.º de mayo último;

Considerando que en el art. 1.º de la misma ley se declaran en estado de venta, ademas de los bienes de las procedencias que allí se espresan, cualesquiera otros pertenecientes á manos muertas, ya estén ó no mandadas vender por leyes anteriores;

Considerando que el art. 10 de la propia ley de 1.º de mayo y el adicional de la Instrucción del dia 31 al disponer que el pago del laudemio en los eufiteusis será de cargo de los compradores, solo se refiere á aquel que gravita sobre la finca ó fincas que las enunciadas corporaciones poseian con dicha carga á favor de particulares ó ramos de que no se incauta el estado, por cuya razon los derechos alodiales de que se trata en la referida instancia se hallan comprendidos en la desamortizacion, por tanto he venido en resolver que se circulen para su cumplimiento las disposiciones que siguen:

1.º Todo cobrador ó administrador de derechos alodiales que correspondieran al clero ó á corporaciones y ramos de que se incorpora el Estado, cesará desde luego en el percibo de los mismos derechos, puesto que deben recaudarse por las oficinas de Hacienda pública.

2.º Los productos de alodios vendidos desde 1.º de julio que tiene reclamados el comisionado de ventas, con apuntes del dia 1.º de este mes, le serán entregados por dichos cobradores ó administradores, mediante nota circunstanciada que presentarán en la contaduría de Hacienda pública para la debida intervención.

3.º Los mismos administradores ó encargados de alodios presentarán dentro de segundo dia declaracion por duplicado de dichas pertenencias alodiales y al propio tiempo de toda otra clase de bienes que radiquen en esta provincia y han administrado á nombre de los diocesanos y cor-

poraciones de que se hace mérito en esta circular, que se insertará en los periódicos de esta ciudad, y cuidarán de publicar los alcaldes de los demas pueblos fin de que llegue á noticia de los interesados á quienes comprende. Palma 8 de agosto de 1855.—José Miguel Trias.

## NAVEGACION

### EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 8.

De Cardiff en 24 dias bergantin goleta. Oldenburgues Johan Gerard, de 127 toneladas, capitan G. Platé, con un pasagero y carbon de piedra.

De Argel en 6 dias laúd San José, de 20 toneladas, pat. Antonio Enseñat, con un pas. y lastre.

### IDEM DESPACHADAS.

Dia 8.

Para Barcelona vapor Barcelones, capitán Blaquier, con 17 pasageros, efectos y balija.

Para Cartagena laúd Santa Faz, de 76 toneladas, pat. Francisco Barbará, con un pas., leña y efectos.

## AVISOS.

### DESAMORTIZACION CIVIL Y ECLESIASTICA.

D. Juan Salvá pone en conocimiento del público que desde el lunes 13 del actual queda establecida á su cargo una agencia en la casa número 23 en el Borne junto al Alfoll ó Gabelle, la sal donde admitirá cuantas comisiones se confieran para la redencion de censos, compra de bienes, representacion de los licitadores en las subastas y demas que tenga referencia con ley de desamortizacion de 1.º de mayo último. Horas de despacho: de nueve á dos por la mañana y de cinco á siete por la tarde.

A VOLUNTAD DE SU DUEÑO SE VENDE una casa de buena situacion en esta ciudad que ofrece todas las comodidades que pueden desearse para cualesquiera familia por muy numerosa que sea.

Dará razon don Bartolomé Verger, frente á bajada de la cuesta de la Catedral, número 30.

### GOTA Y REUMATISMO.

Siendo el elixir de Lassere y los polvos antigotosos un poderoso medicamento que cura como por encanto los mos fuertes dolores de la gota y reumatismo, y teniendo presentado dicho medicamento circula adulterado, presentamos al público que es ilegítimo el que no lleve nuestra firma y rubrica y sello del establecimiento, acompañado ademas del opusculo que para el uso de los enfermos tenemos publicado.

Se vende en Madrid Botica Central, calle de Carretas núm. 27. Barcelona, Botica del doctor Font, plaza del Pino. Valencia, Botica de Castell, calle de Caballeros: á 100 rs. el frasco de elixir y á 20 rs. caja de los polvos.—Dr. Font y Ferrer.

Don Fernando Ferran, Secretario honorario de S. M. y notario público de Barcelona infrascripto; certifico que con escritura en mi poder, de 26 de febrero de 1850, el señor Lassere otorgó doctor Font y Ferrer, la exclusiva venta del extracto anti-gotoso de su propiedad, autorizándole para confiscar legalmente las botellas de ilegítima procedencia, como lo son, las que no vayan selladas con el sello de su establecimiento, y la firma y rubrica del espresado doctor Font y Ferrer sobre los rótulos de las botellas. Y para que conste, requiero libré la presente en Barcelona á 30 mayo de 1855.—Fernando Ferran.

### IMPRESA Y LIBRERIA DE GELABERT.

PLAZA DE CORT.

A mas del gran surtido de papeles de escribir existentes anteriormente en dicho establecimiento, acaban de recibirse nuevamente una multitud de clases que forman una completa coleccion de este género. Las principales son: ondulado blanco y azul, varillado de los mismos colores rayado idem, idem, canto dorado de las clases anteriormente dichas, satinado sencillo y doble, rayado para facturas de comercio ingles, glase, perfumado, etc., etc., y sobres correspondientes á dichos papeles. Ademas hay un surtido de plumas de acero y de ave, obleas, tinteros y cuantos otros enseres se necesitan para el ramo de escritorio.

PALMA:

IMPRESA DE PEDRO JOSE GELABERT editor responsable.